
湖北西部的神農架，多年來都傳說

有野人出沒。身為湖北省政協委員，

余國樑怎會不一探究竟？他在訪問時笑說，自己曾經到

過神農架尋野人，最終當然失望而回，但沿途美麗的風

光，令他留下了深刻的印象。

余國樑在接受香港文匯報．人民政協專刊記者訪問

時，大談他對神農架的認識：該處群峰聳立，相傳上古

時代神農氏曾在這裡遍嚐百草，為民除病，惟該處高崖

陡壁多，珍稀藥草不易採摘，神農氏就伐木搭架而上，

後人遂稱這裡為神農架。

原始森林物種多
他說，神農架是一個原始森林區，不但景色秀

麗、物種豐富，且有多種珍稀動物，包括著名的金

絲猴、白鵰、白鹿、白松鼠、白蛇、白熊等，可說

是「白色動物王國」，區內設有新神農氏像，還有

拜祭神農氏的儀式。

遺憾未見野人出沒
不過，最吸引余國樑的還是神農架野人出沒的傳說。

他笑說，自己有一次特地探訪神農架，在出發前心情不

免緊張：「會否見到野人？他們是怎樣外形？一旦見到

我應該如何反應？」

當然，此行沒有見着傳說的野人，但余國樑在實地參

觀時，發現當地為了保護原始深林的生態環境，不希望

旅客「踩爛」森林土地，及影響林地內生活的動物，遂

建起一條木棧道，要求遊人只能依着棧道前行，不能亂

闖。

他笑言，自己走在木棧道上，就好像懸空似的走來走

去。低頭下望，腳下有不同的動物經過，令他感到很新

鮮、很特別：「我這次遇不到野人，有點失望！但就有

一次很特別的體驗。」

■香港文匯報‧人民政協專刊記者 鄭治祖
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鄂辦大型體育活動
打造國際級都市圈
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倡「平安鐘」安老
設「關顧網」情緒支援
香港文匯報．人民政協專刊訊

（記者 鄭治祖）人口老化是全球
化議題，湖北省政協委員余國樑在
訪問中建議，湖北省應推動家居安
老計劃的概念，包括參考香港的經
驗，引入「平安鐘」，以至成立
「義工關顧網絡」，為長者提供情
緒上的支援。
余國樑在接受香港文匯報．人民

政協專刊訪問時表示，國家60歲以
上人口佔總人口約9.7%，未來數十
年，國家將面臨巨大人口壓力：年
長人口將隨着全球人口老化的大趨
勢，在未來一段日子繼續增長，問
題甚至會持續至下個世紀。
他說：「在出生率下降、生活富

裕及醫學進步等情況下，人口老化
問題是每個國家都要面對的問題，
只是程度不同而已。」
余國樑指出，目前，很多國家及

地區已相繼制訂了不同的對策，而
家居安老計劃的概念，是目前世界
潮流之一。香港已推動家居安老計
劃多年，其中「一站式」安老服務
「平安鐘」，由1996年開始不限年
齡、地區和居住情況，只需要安裝
有關系統，就可獲得適當服務。

遇突發事情 即時報警召救護車
他介紹說，香港目前有三四間機

構提供平安鐘服務，服務使用者只
需按動主機或身上的遙控掣呼喚服
務員，服務員就可透過長者家中的
電話系統與長者聯絡，提供及時和

適切的協助。在遇上突發事情時，
服務員還可以即時致電報警召喚救
護車或其他等，最新的服務範圍還
包括傳真平安鐘使用者的病歷記錄
至急症室，加快救援速度。
考慮到長者都希望得到他人的關

心，負責香港平安鐘的服務機構更
成立了「義工關顧網絡」，機構職
員會因應長者不同的需要，提供其
他配套措施，例如社會服務資訊及
轉介服務，如家務助理、情緒輔
導、代為聯絡親人、保安服務、家
居訪問、協助送贈物資、電話慰問
等，讓使用者能夠紓解情緒困擾，
及解決生活上困難。

「戰績彪炳」成效獲廣泛認同
余國樑指出，「平安鐘」計劃推

行以來，「戰績彪炳」，為數以萬
計的獨居長者提供貼身的服務，無
論是天氣轉變或緊急救助服務等，
都對長者照顧周到，成效獲得社會
的廣泛認同。由於湖北省也面對人
口老化問題，故他建議將平安鐘服
務引入湖北。
他解釋，香港有關的服務機構已

為不同地區提供專業的顧問協助，
讓平安鐘的概念更有效及合適地提
供優質的支援服務予各地長者，包
括上海的安康通、廣州星光通、澳
門平安通、深圳安心寶等，有效照
顧長者的需要，從生活所需、心理
安慰，及協助處理緊急事故，值得
湖北省參考。

大開眼界

在中央近年大力支持下，多項大型基建相繼
落成，令湖北省「動起來」，並不斷進步

中。余國樑在接受香港文匯報．人民政協專刊
記者時形容，湖北省的發展無論是在基建、旅
遊業、商貿經濟等方面，湖北都有一套全面及
具體的規劃，可以說得上是整個國家現代化的
縮影。

橋隧幹線通車 打通東南西北
他說，湖北省擁有得天獨厚的良好地理位置，
位處國家的中心點，又是文化古都，文化底蘊深
厚。近年，省內「大興土木」，興設了不少基礎
建設，如「世紀工程」、長江三峽大壩順利完
成，高鐵系統貫穿了全國交通網絡，長江一帶有
多條新橋落成，省內多條隧道、主要幹道相繼通
車，打通了東南西北，加強了湖北作為國家樞紐
的重要角色。
余國樑指出，自2003年以來，湖北省開始

對外招商，而經過多年的發展，今日湖北已
經發展得很好，每年的GDP均呈雙位數字增
長。目前，湖北省正推動「兩圈一帶」概
念，把西部打造成旅遊區，東部發展成經濟
區。湖北省位處長江流域中游，坐擁長江之
勢，可配合長江流域的經濟圈，這是其他省
市沒有的優勢。

軟硬件配套豐富「光谷」人才搖籃
除了「硬件」外，湖北的「軟件」配套也同樣
豐富：湖北省會武漢是「大學之城」，擁有多所
著名大學及研究所，每年都有數以萬計大學生畢
業，是國家重要的人才庫。為配合新時代「資訊
世紀」的步伐，當地也積極發展高新科技，其中
的「光谷」就是高新科技的搖籃。
余國樑指出，中國地大物博，除了北京、上海、

廣州外，還可以發展出更多的、具國際級水平的大
城市：「國家有很多個具規模的城市，分布在不同
省分，都擁有提升為國際級城市水平的能力，只要
時機成熟，就可一躍而上。」目前，武漢軟、硬件
都發展得不錯，已經具備躍升的實力，並期希望以
武漢為中心，建設國際級的都市圈。

籲採各種宣傳法 增湖北知名度
他坦言，目前，湖北省欠缺的是宣傳，一個可以

讓全世界都認識湖北的宣傳。儘管湖北省辦過很多
成功的宣傳，但主要集中在介紹當地文化、風景旅
遊等方面的宣傳。他建議當地政府應採取各種各類
的宣傳方法，例如舉辦國際級的大型運動會。
體育「出身」的余國樑解釋，「湖北的運動發
展都不錯，網球名將李娜就是湖北人」。自從美
國亞特蘭大奧運會後，國際間開始認同舉辦各種

大型的體育運動，是現代化文明的指標，而從籌
備到正式比賽，可以向其他國家及地區展示湖北
的實力。
同時，運動會開支及所帶來的經濟活動，可衍

生很多積極、正面的經濟效益，北京奧運的成功
就是一個活生生例子。

增自豪感振奮民心 提文明素質
余國樑續說，一個城市的發展，在硬件設施規
劃的同時，提升城市精神文明同樣重要，舉辦大
型運動活動，增強人民和群眾的自豪感，振奮民
心，更可通過體育運動，弘揚體育精神，在社會
和諧建設發揮獨特的作用，進一步提高城市管理
和文明素質作用。
他表示，在國際級的運動會舉行期間，世界
各地的媒體都會鋪天蓋地、長時間地報道，讓
世界各地都會知道湖北、了解湖北，對湖北留
下深刻的印象，對提升湖北的知名度有很大的
幫助。
他表示，舉辦大型運動會是一種社會行為，體

育發展固然直接受益，連帶湖北省的政治、經
濟、文化、教育等方面也會互為發揮、共贏，只
要運籌得宜，所為主辦城市以至整個國家帶來的
公共價值，將超出預計，在自己進步的同時，國
家發展更會再進一步。

：

小小的乒乓球，成為港區湖

北省政協委員余國樑服務國家

的一道橋樑。父親為乒壇名將

余潤興，余國樑在接受香港

文匯報‧人民政協專刊訪問

時表示，湖北省目前正推動

「兩圈一帶」概念，有發展

成為達國際級水平的都市圈

的潛力，惟對外宣傳方面仍

有進步空間。他建議湖北應

籌辦國際級大型體育活動，

讓世界了解湖北，帶來經濟

效益，更有助提升城市精神文

明，可謂「一舉三得」。

■香港文匯報‧人民政協專刊

記者 鄭治祖

■余國樑（左）與領導合照。 資料圖片

余國樑在初中後遠赴美國留學，直到修
畢研究生課程才回港發展事業。他是怎樣
連續當上三屆湖北省政協委員的呢？原
來，這和他父親、乒壇名將余潤興有關，
也和他熱心推動年輕人與內地交流有關。

余國樑在接受香港文匯報．人民政協專刊訪
問時表示，自己初中後即赴美國留學，長期在
海外生活，接受西方教育，直至修畢研究生課
程後，他決心回港發展事業，業務主要是內地
貿易。在發展個人事業的同時，他參與籌組了
香港青年聯會。
香港回歸後，聯會與內地加強交流，與各省
市的青年聯會等接觸多了，其後獲邀請擔任廣
東省青聯成員，其後由北京市青聯到成為全國
青聯的成員，加上與內地有關單位的交往合
作，令自己對國家的認識越來越深入，終在第
九屆湖北省換屆時，獲邀為湖北省政協委員。

省對港委員貢獻有正面評價
回想自己當初獲委任時，余國樑以說笑的口
吻形容，他當時對湖北省感到很陌生，腦海中
第一個想法就是「遠」：「我只知道湖北位處
長江，又在全中國的中間。」
他正色道：「國家當年正準備發展中部及大
西北地區，希望委任香港人任政協委員，將國
際性的視野帶給他們，及從不同的角度作出分
析並幫助當地發展。當年港區委員只有20多
名，今屆港區委員已經增加至30多人，說明湖
北省對香港委員所作貢獻正面評價。」
由於父親是乒壇名將余潤興，家中也充滿乒
乓氣息，令余國樑熱愛體育運動，即使投身社
會，也積極推廣乒乓球運動。在2003年擔任湖
北省政協委員時，他被編入體育組內，該組成

員還有青聯及對外友好等代表，成員之間有教
授、退休運動員，還有不少年輕人。

新一代勇於發言 受朝氣感染
余國樑坦言，國家的新一代給他的感覺是很

願意公開表達意見，思想前進。在會議期間，
每當討論到對湖北省的各種問題時，他們都表
現積極，勇於發言，出謀獻計，自己也被他們
這股朝氣感染。
身為湖北省政協委員，余國樑表示，政協委

員尤其是港區委員，扮演了橋樑角色，當地政
府都很重視他們的意見：他們提出的每一份提
案都會跟進並定期回覆，反映當地政府十分珍
惜港區委員的意見。
他又說，自己有機會參政議政，也十分珍

惜，故自己在首年熟習內地的政治體系後，每
年政協會議都會提出不同的提案，「老本行」
體育範疇固然是他的關注，其他民生、經濟等
社會議題，他都有涉及，希望能夠透過個人經
驗，為湖北省帶來一些貢獻。

領導具學養能力 堪作典範
被問及擔任湖北省政協委員多年最難忘的一

件事，他說湖北省領導的學養和能力，都反映
他們是領導的典範：「湖北省領導都是很叻的
人，作風親民友善，就像現任省委書記李鴻
忠。我記得約4年前我在政協會議上發言時，對
方突然用廣東話回應我，當時大家都『停一
停』。」
原來，李鴻忠於1988年曾調派到廣東惠州
「掛職鍛煉」，擔任過惠州市副市長、代市
長、市長、市委書記，廣東省副省長、省委常
委、副省長，深圳市副市長、代市長、市長，

深圳市委副書記和書記等職。「他在廣東省待
了19年，廣東話相當流利。」
余國樑坦言，自己當時想到，對方的廣東話

這麼棒，反映其博學多才，在普通話外還懂得
多種方言，更令他心悅誠服的是，對方還能掌
握每名委員的背景，與大家打成一片，和港區
的委員說廣東話，令人感覺很親切。

■香港文匯報‧人民政協專刊記者 鄭治祖

■上下圖：余國樑出席政協會議。 資料圖片
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關注「老本行」 推青年與內地交流

■■余國樑認為余國樑認為，，湖北湖北
省目前正推動省目前正推動「「兩圈兩圈
一帶一帶」」概念概念，，有發展有發展
成為達國際級水平的成為達國際級水平的
都市圈的潛力都市圈的潛力，，惟對惟對
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